
RESPUESTAS AL PETITORIO ESTUDIANTIL AGRO/RECURSOS

Santiago, miércoles 12 de julio de 2023

Estimada Comunidad,

Se han revisado cuidadosamente las dos versiones del Petitorio recibidas el 6/07/23 y el 10/07/23 de parte
del CEIREN y CEIA en representación de los estudiantes de la Facultad. Se respondió cada punto planteado
reuniendo los antecedentes correspondientes para dar mayor claridad a las explicaciones. Las respuestas
incluyen aclaraciones hechas en dos reuniones sostenidas con los centros de estudiantes y se encuentran
insertadas en color azul en el petitorio adjunto.

Antes de continuar con respuestas al Petitorio debemos hacer notar que el casino brinda servicio a toda la
comunidad, tanto a la Facultad, como a todo Campus. Inicialmente se planteó que la toma del casino se
vinculaba directamente con el problema de pago de las AUC de los funcionarios, tema que ya se encuentra
completamente resuelto. El 96% de los funcionarios (103) recibieron su pago antes de 24 horas de
producida la situación y el resto de los casos (4) quedaron normalizados el martes siguiente habiendo
recibido sus dineros antes del término de la semana. Independiente de la agenda que los estudiantes quieran
llevar con el Petitorio, condicionamos que, para concretar nuevas reuniones de trabajo la próxima semana,
el casino DEBE ser devuelto antes del viernes 14 de julio a mediodía, en las mismas condiciones en que
se encontraba al inicio de las movilizaciones y con todo su mobiliario al interior.

Se han planteado escenarios de calendarización académica confirmando que las vacaciones de invierno se
deben mantener entre el 24 de julio y el 4 de agosto. Adicionalmente, es importante mencionar que se
plantea una marcha blanca de 3 días para ajustar los días perdidos y no extender una semana adicional el
semestre. Esperamos tener respuestas favorables y trabajar en conjunto en la búsqueda de soluciones.

Las autoridades de la Facultad están disponibles para continuar trabajando en cada punto del Petitorio
estudiantil, para establecer plazos, indicadores y facilitar la información pertinente para mejorar las
condiciones del Campus. Se establecerá un Consejo de Asuntos Estudiantiles para trabajar estas materias.
Este trabajo de mejora debe hacerse en conjunto, y no podemos tomar decisiones en forma unilateral. Las
consecuencias de movilizaciones como estas en nada ayudan a mejorar el funcionamiento de la Facultad y no
garantizan la educación de calidad que tanto queremos defender.

Saludos

Autoridades de la Fac. de Ciencias Agronómicas



PARALIZACIÓN ESTUDIANTIL FACULTAD DE CIENCIAS
AGRONÓMICAS

Lunes, 10 de Julio de 2023

Estimadas autoridades de la Facultad de Ciencias Agronómicas:

En primera instancia, el estamento estudiantil agradece de antemano su disposición y apertura al diálogo
para abordar los puntos planteados en este documento y valora sinceramente el trabajo realizado hasta
ahora para mejorar la situación actual de la comunidad. Sin embargo, se considera importante comunicar
que a raíz de las condiciones climáticas que afectaron al país la semana del 19 de junio, se convocaron
asambleas de carrera para Ingeniería Agronómica e Ingeniería en Recursos Naturales Renovables, dado a
un descontento generalizado entre el estudiantado que se ha acentuado debido a la preocupación por la
falta de condiciones estructurales y materiales que garanticen un entorno seguro y adecuado para llevar a
cabo tanto las actividades académicas como sociales dentro de las dependencias del campus. En segunda
instancia, preocupa la ineficiente respuesta que se recibió por parte de la Universidad hacia las personas
afectadas por las lluvias. Sumado a lo anterior, se ha evidenciado que las inquietudes recopiladas giran en
torno a temáticas como la articulación entre las distintas facultades, la infraestructura de Campus Sur, el
ámbito académico, la gestión universitaria y las condiciones laborales de los funcionarios de nuestra
Facultad, a quienes protegemos y apoyamos frente a sus demandas de sueldos, bonos, grados y carga
laboral. Es por ello que se solicita que las demandas del estudiantado sean escuchadas y solucionadas para
que tengan un impacto real en las decisiones y acciones relacionadas con la calidad tanto de la formación
profesional como del deber social y el bien de la comunidad, es decir, que estas sean consideradas de
manera vinculante en la realidad estudiantil. La comunidad aspira a que, a través de la colaboración y el
trabajo conjunto, se pueda avanzar en las mejoras necesarias para lograr una formación digna y de
calidad.

A continuación, se enuncian las demandas recopiladas por parte de las delegaciones generacionales y por
las asambleas realizadas, las que fueron categorizadas en cinco áreas principales: Articulación, Gestión,
Infraestructura, Asuntos Académicos y Funcionarios.

1. ARTICULACIÓN: Dada la preocupación del estudiantado por la visible falta de articulación entre
los estamentos que componen a la FCA, FAVET Y FCFCN; e identificando falencias administrativas
que entorpecen la transparencia y gestión en el actuar de estas mismas, se presentan las siguientes
solicitudes de carácter intransable.

● Decano: Según el artículo N°6 del Reglamento de Facultad, se solicita la revisión de 3
incisos para nuestro Decano en términos de trans parencia estudiantil.

○ e) Someter a consideración del Rector una cuenta sobre el funcionamiento de la
Facultad en el año precedente.

○ h) Ejecutar los programas de docencia, de investigación, de creación y extensión
que hayan sido aprobados de acuerdo al Estatuto Universitario.

○ l) Autorizar y ejecutar los gastos que sean necesarios para el buen funcionamiento
académico y administrativo de la Facultad.

Además de estos documentos, y en pos del cumplimiento de la misión, visión y objetivos
estratégicos publicados por la Facultad de Ciencias Agronómicas en su página web, se
solicita el Plan de Desarrollo Institucional aprobado para ambas decanaturas que se
desarrollaron desde el 2014, es decir, el PDI del ex Decano Roberto Neira hasta el actual
Decano Gabino Reginato.



Todos los antecedentes solicitados son regularmente presentados en Consejos de Facultad y están
disponibles para ser consultados. Las Actas de los Consejos de Facultad y el PDI de la Facultad se encuentran
disponibles en la intrared Mi Antumapu bajo el ítem Documentos Facultad.
Notamos que la sección “Documentos Facultad” de Mi Antumapu se desactivó para los estudiantes, pero será
reincorporado para todos. En este espacio se incluyen actos de Consejo de Facultad y Escuela, Reglamentos,
el PDI, Sistema de Registro de Evaluaciones (SRE), entre otros.
- Todos los años se presenta una Cuenta del año precedente.
- Los programas de docencia (pre y postgrado), investigación y extensión deben ser aprobados en diversas
instancias antes de ser ejecutados, por lo cual todo programa se ejecuta con la debida autorización y
respaldo, tanto en instancias locales (Consejo de Facultad), como instancias de nivel central (Direcciones de
Pre y Postgrado dependientes de la Vicerrectoría Académica o Vicerrectoría de Extensión) o incluso el
Senado Universitario. El aspecto de “Creación” aplica solo para las artes y no aplica en el caso de nuestra
Facultad.
- Los movimientos financieros de la Facultad se presentan todos los años en el Consejo de Facultad. Tanto el
presupuesto ejecutado el año precedente como el presupuesto del año venidero, los cuales deben ser
aprobados por el propio Consejo de Facultad.

● Agenda Universitaria: Entendiendo que hay deberes transversales para toda la
Universidad, se solicita a la Facultad tener mayor compromiso y responsabilidad social con
lo que se plantea a nivel Universidad de Chile. Es por esto que, se considera fundamental
cumplir el compromiso con el país en las actividades que se proponen, además de
transparentar lo trabajado por el Decano de la Facultad tanto en el Senado Universitario
como en la Universidad.

En cada Consejo de Facultad el Decano abre la sesión con un punto de Tabla donde después de consultar por
la aprobación del Acta anterior se da la “Cuenta del Decano”, donde justamente señala, describen y
transparentan las actividades en las que le ha tocado representar a la Facultad. Este espacio está abierto a
consultas sobre los temas abordados.

● Consejo de Campus: Es importante que se genere una mesa de trabajo a nivel Campus Sur,
en donde se pueda trabajar lo que hace años viene repercutiendo en la comunidad
universitaria por falta de actualización en los reglamentos y protocolos que se tienen
actualmente en la Universidad. Es por esto que se solicita a Decanatura realizar las
gestiones pertinentes para promover un “Consejo de Campus Sur”.

El Campus Sur se organiza a partir de 1999, desde ese entonces se ha constituido el Consejo de Decanos del
Campus Sur. Este Consejo se reúne regularmente para resolver temas que vinculan a las tres facultades (FCA,
FAVET y FCFCN) y al INTA que lo componen. La Presidencia de este Consejo es rotatoria entre los Decanos y
el Director del INTA.
El Reglamento General de Campus fue aprobado el 5 de septiembre de 2022, sin embargo, todas las
directrices están en proceso de implementación y debe ser discutido a nivel de Rectoría. Solo cuando esto
ocurra será posible activar el Consejo de Campus.

2. GESTIÓN: En este punto se abordan las problemáticas vinculadas directamente con la gestión
administrativa de la Facultad las cuales, producto de deficiencias en la ejecución de esta misma,
originan las problemáticas que se procede a describir.

● Protocolo Ante Emergencias y/o Desastres (PAED): Dado las situaciones que se han
vivido recientemente en el Campus se exige la creación de un protocolo, de carácter
intransable, frente a desastres que incluyan problemáticas como cortes de luz, cortes de
agua, y eventuales accidentes producidos por condiciones climáticas adversas.



Si bien existen protocolos para diversos tipos de emergencias (robos o asaltos, accidentes escolares y del
personal, terremotos, problemas de salud mental) que se han trabajado desde el Comité Paritario con el
apoyo del prevencionista de riesgo del Campus Sur, funcionarios y académicos, así como con el equipo
psicosocial, sin duda estos son perfectibles y se pueden incorporar otros protocolos a la lista. A modo de
ejemplo , desde 2012 ya existe un “Procedimiento para actuar en caso de accidentes del trabajo, de trayecto o
escolar” firmado por el Prevencionista de Riesgos, la administradora del Campus Sur y el Decano
Coordinador de Campus Sur, documento disponible en la intrared Mi Antumapu.
Propuesta: Formar un Consejo de Asuntos Estudiantiles para tratar estos temas y desde donde se puede
formar una Comisión para la revisión de protocolos ya existentes y para la elaboración de un protocolo
específico PAED,, para este caso en particular se invitará a la Prevencionista de Riesgos del Campus Sur.
Se solicitará incorporar en Tabla del próximo Consejo de Facultad (7 de agosto) la creación del Consejo de
Asuntos Estudiantiles con una propuesta de miembros de 2 representantes de cada carrera, el DAEC, el Dir.
de Escuela de Pregrado, el Secretario de Estudios, los Consejeros de Facultad. En el mismo Consejo se
discutirán temas relevantes para ser difundidos en boletines informativos que serán publicados
regularmente.

● Situación especial para damnificados y casos extraordinarios: En primer lugar, con los
percances ocurridos debido a las catástrofes ocasionadas por la lluvia, se exige, de carácter
intransable, flexibilidad en asistencias, evaluaciones y demás para estudiantes y
funcionarios afectados por dichos eventos. En segundo lugar, para casos extraordinarios,
pensando en los estudiantes que harán intercambios, viven en regiones extremas, o tienen
pasajes comprados con mucha antelación, se solicita considerar un cierre de semestre
dentro de lo estipulado a inicio de año, dando facilidades tales como evaluaciones online,
con el fin de que la paralización actual no sea un impedimento que afecte sus compromisos
académicos del próximo semestre. En consecuencia a lo mencionado con los casos
extraordinarios, se solicita que la asistente social de la Facultad haga un catastro con los
estudiantes que requieran estas facilidades.

Cabe destacar que este punto fue abordado en reunión y las autoridades reiteraron que ya
se tiene un catastro de los estudiantes afectados por la catástrofe. Además, se hace el
llamado al mecanismo de “Prórroga de Evaluaciones” por medio de solicitudes en
Secretaría de Estudios para estudiantes con la necesidad de postergar o recalendarizar
evaluaciones según su situación particular.

Siguiendo los protocolos establecidos por la Universidad, se han dado facilidades a todos los damnificados.
Fue enviado un mensaje 27/06/23 a todos los miembros de la Comunidad indicándoles que ante cualquier
requerimiento se inscribirán en un formulario para catastrar y para tener registro de ellos, para luego
contactarlos personalmente. Cada uno de los inscritos fue llamado personalmente por la Asistente Social y se
les articularon las facilidades correspondientes. Solo se registraron 10 personas en el formulario.

● 1 damnificado
● 5 afectados por problemas de conectividad, movilización y/con familiares damnificados 
● 2 estudiantes que se encontraban en el sur el fin de semana largo y que tuvieron dificultad para 

encontrar pasaje de vuelta a santiago.
● 2 estudiantes que presentaron problemas para llegar a las evaluaciones del 22 y 23 de junio por

las lluvias
No se consideró la asistencia en los días posteriores a las emergencias climáticas y las evaluaciones fueron
reprogramadas en cada caso según fuese necesario. 
En los casos en que se requirió, estudiantes que necesitaban adelantaron sus cierres de semestre y se dieron
las facilidades para modificar sus evaluaciones pendientes y cerrar los semestres. En el caso del estudiante
damnificado la asistente social ya envió un correo solicitando colaboración para ir en ayuda de su familia y
además informó a servicios centrales para coordinar otras ayudas centralizadas.

https://forms.gle/oUYo5wZAFpSTYcwx9


● Mantenimiento permanente de insumos sanitarios: Dentro de los baños de la Facultad
se evidencia una importante escasez de insumos higiénicos básicos como jabón, confort,
papel para el secado de manos y basureros. Dicho lo anterior, se solicita que estas
intermitencias en el suministro de los insumos mencionados se terminen y se garantice el
acceso a baños con las condiciones mínimas requeridas para mantener la correcta higiene
de la comunidad perteneciente a la Facultad.

Los baños están en constante mantención por parte del personal de aseo de la Facultad. Tanto jabón como
papel higiénico y papel absorbente son frecuentemente sustituidos y en algunas ocasiones con claras
evidencias de robo. Las jaboneras han sido cambiadas regularmente, dado el deterioro que han sido objeto
en el corto plazo de instalación. Por lo anterior el personal de mantención se ha visto en la obligación de
buscar nuevas refacciones y reforzar su seguridad, para evitar daño y robo de las mismas.
Se activarán campañas para concientizar el uso racional de los insumos sanitarios, en boletines y redes
sociales

● Gestión del uso del SRE de mi.antumapu: Actualmente, han aumentado los reclamos
respecto al Sistema de Registro de Evaluaciones debido a que se ha visto un excesivo
número de evaluaciones en determinadas semanas, aumentando la carga académica de los
estudiantes. El SRE no está cumpliendo su función ya que no se está respetando la cantidad
máxima de evaluaciones por semana (tres), la cual fue acordada en el petitorio del año
pasado. Dicho lo anterior, se solicita una revisión y definición del funcionamiento del
sistema, además de un recordatorio y capacitación obligatoria a los docentes que
necesariamente deben inscribir sus evaluaciones en el calendario académico y respetar la
cantidad máxima semanal estipulada a lo largo de este, esto con el fin de colaborar con la
salud mental de los estudiantes durante el año académico.

Se está trabajando en un SRE que cumpla adecuadamente las funciones requeridas, el actual sistema no ha
sido capaz de acomodar todas las necesidades. Se ha solicitado apoyo a U Cursos para la adecuada gestión
pero aún está en proceso de elaboración. Esta es una falencia no sólo para nuestra facultad sino para toda la
Universidad.
Notamos que la sección “SRE” de Mi Antumapu se desactivó para los estudiantes, pero será reincorporado
para todos.

● Gestión y mantenimiento de buses: Respecto a los buses pertenecientes a la Facultad, se
plantea que debido a problemáticas relacionadas a la insuficiente cantidad, junto con el
mantenimiento de los mismos, este valioso recurso no es posible de utilizar
eficientemente. Esto priva al estudiantado de un gran número de actividades que requieren
de desplazamiento para ser realizadas. Estas actividades corresponden a instancias
indispensables dentro de la formación de los futuros profesionales que egresarán de la
Facultad, por lo que se solicita, con carácter intransable, que se demuestre que dichos
buses aprobaron un proceso de mantención y se encuentren íntegramente a disposición de
la comunidad, planteando como posible solución la exposición de boletas o registros físicos
de esto.

Todos los buses utilizados para realizar las salidas a terreno tienen sus revisiones técnicas y permisos de
circulación al día. Si estas no estuvieran al día, los buses simplemente no tendrían autorización para
circular ya que no sería posible hacer valer los seguros escolares de los pasajeros.
Solo recientemente se logró contratar al equipo de choferes, quienes se deben ocupar de la operación y
mantención de la flota de buses de la Facultad, para lo cual se está configurando una nueva estructura de
unidad de transporte, donde existirá una coordinación entre un encargado y los choferes. 



● Transparencia Activa de Dirección Económica y Administrativa (DEA) y Encargado
de Mantención: Desde la opinión general del estudiantado surge la inquietud con respecto
al estado de los proyectos que actualmente se están ejecutando en la Facultad, junto con la
correcta difusión sobre la realización de los mismos. Debido a esto, se le demanda a la
Dirección Económica y Administrativa de la Facultad que se efectúe un resumen y se
publique un documento que sirva para informar a la comunidad sobre los proyectos que
actualmente se están realizando en el campus. Además, en lo que se refiere a proyectos que
estén terminados, se exige que se respete la finalidad con la que fueron realizados
inicialmente, con el fin de evitar situaciones como lo que sucedió con el presunto
bicicletero para la Facultad el cual a día de hoy es ocupado por los guardias de la entrada
del Campus. Ambas exigencias dentro de este punto constituyen una demanda de carácter
intransable, esto con el fin de que la comunidad se encuentre informada sobre las
decisiones que se toman por parte de estas Direcciones, además de evitar posibles
conflictos relacionados con la transparencia sobre los procesos y/o decisiones que se
toman durante y después de la realización de la variedad de proyectos que realiza la
Facultad.

Cabe destacar que, este punto fue abordado en reunión y las autoridades propusieron la
generación de Boletines trimestrales para solventar los problemas de transparencia, y un
“Consejo de Asuntos Estudiantiles” que tenga por finalidad articular al estamento
estudiantil con las autoridades correspondientes.

Tal como se menciona, se aboradarán temas de interés estudiantil en un Consejo de Asuntos Estudiantiles.
En ese espacio se ha propuesto revisar información pertinente y plantear temas que se difundan a través de
boletines que informen de los proyectos en ejecución que puedan ser de interés de la comunidad. Estos
proyectos, así como el detalle de su funcionamiento se abordan en el Consejo de Facultad por lo que se
reitera la importancia de la participación estudiantil en estas instancias. De todas formas, es posible
abordarlos en el propuesto Consejo, para dar a conocer en mayor detalle los presupuestos y tiempos de
ejecución de cada uno. 
Cabe hacer notar que el bicicletero ubicado en Portería ha tenido una muy baja demanda y por esos motivos
se le ha dado otros usos, sin embargo, si hay interés en su uso como tal se volverá a habilitar para lo que fue
inicialmente instalado.

● Protección al retornar a clases: Dentro del contexto que supone el futuro retorno a
clases, surge la necesidad de asegurar que este mismo sea con total seguridad para la
comunidad. Para este retorno efectivo se exige de manera intransable la protección y
resguardo de los derechos de todos quienes hayan estado involucrados dentro de las
actividades realizadas en el contexto de la paralización, significando esto el compromiso
por parte de Dirección de que no se tomarán acciones de ningún tipo en contra de ningún
miembro de la comunidad, con el fin de resguardar la integridad y vuelta a clases en
normalidad de todos por igual.

Cabe mencionar que, este punto fue abordado en reunión y las autoridades declararon de
forma unánime la imposibilidad de ejecutar cualquier acción contra un/a estudiante por
verse involucrado/a en este tipo de actividades. Lo anterior, siempre y cuando la actividad
no amerite sumario.

Nunca se han tomado represalias ni acciones contra algún estudiante o funcionario por motivo de su
participación en movilizaciones. Existe libertad de expresión. Sin embargo, se exige a los estudiantes
devolver las dependencias del casino en las mismas condiciones en que se encontraban cuando estas
dependencias fueron tomadas, con la totalidad de su mobiliario y limpio. Este espacio es de uso común y es
fundamental para el buen funcionamiento del Campus.



3. INFRAESTRUCTURA: En este punto se abordan las problemáticas señaladas por el estudiantado
que se relacionan con la infraestructura del Campus. Se contextualiza la problemática que afecta al
estudiantado y a la gente que forma parte de este, y luego se explica cómo se espera que se
aborden estas situaciones.

● Estado Computadores: Uno de los recursos que más se utilizan y más servicios otorgan a
los estudiantes son los computadores que existen en distintas áreas de la universidad
(biblioteca, salas de estudio, salas de computación, etc). Con esto se esperaría que el estado
de estos equipos sea el óptimo para el correcto desarrollo de las actividades relacionadas a
estos. Sin embargo, el estado en que se encuentran los computadores no es el óptimo ya
que constantemente se ha visto que los computadores se apagan súbitamente,
interrumpiendo procesos de evaluación o redacción de documentos importantes para los
estudiantes y perdiendo todo el proceso avanzado durante incluso horas.

Existe un programa de mantención de los equipos computacionales que ha sido una prioridad desde el inicio
de la gestión de la presente administración. No obstante aquello, se sabe que hay equipos que deben ser
reparados o reemplazados y para ello el personal de computación mantiene un catastro que prioriza las
reparaciones y sugiere los reemplazos.

● Conexiones inalámbricas (WIFI): También se advierte la ineficiencia de la señal de
internet que otorga la Facultad, que entorpece aún más la utilización de estos equipos.
Dicho lo anterior, se solicita reparar estas falencias, separar la funcionalidad de redes,
ampliar el alcance de estas y contratar a personal técnico encargado de la mantención
frecuente de este material de estudio.

Durante el periodo de vacaciones de invierno se procederá a instalar nuevas antenas para conexiones
inalámbricas que mejorarán sustancialmente la conectividad de los sectores del anfiteatro, pastos frente al
edificio E y alrededores del casino. Estas antenas forman parte del proyecto adjudicado de nivel central
para mejoras de conectividad por la pandemia. Esto en conjunto con la mejora del equipamiento de
presentación, audio y conexión de 18 salas que ya fueron instaladas en febrero y marzo de 2023.

● Infraestructura de los baños: Estas son áreas sumamente importantes para las
necesidades básicas de la comunidad. Debido a esto se decide exponer la situación actual
en que se encuentran los baños en el Campus. Los baños del Edificio “E” y los que están al
lado sur del casino tienen los pestillos malos, las jaboneras no funcionan y muchas veces
no tienen jabón, falta papel higiénico y de secado de manos, y la presión de los lavamanos
es demasiado alta mojando todo el piso y a la persona que lo utilice. Además, en el baño de
mujeres de este mismo edificio las tazas se tambalean haciendo complejo el uso de estas.
También se pide darle un estado óptimo a los baños del Edificio “Q” ya que muchas veces el
baño se encuentra sin agua ni insumos de higiene. Respecto a los baños frente al casino,
este muy rara vez cuenta con insumos de higiene básica. Estos puntos son algunos de los
muchos que existen dentro de la Facultad y de los cuales se tomó un catastro para
evidenciar con fotos y videos el estado de estas instalaciones. Dicho lo anterior, se solicita,
con carácter de intransable, la licitación de reparación de estas instalaciones para poder
tener un espacio básico y cómodo para nuestra comunidad.

Se hará una revisión exhaustiva de los baños considerando las reparaciones pertinentes (presión de agua,
estado de sanitarios y dispensadores, etc.), así como también se revisará que el personal de aseo reponga
oportunamente los insumos correspondientes. Se pide colaboración en estos aspectos ya que muchos
insumos y artefactos son repuestos y reparados, pero no duran ya que son sustraídos o dañados por los
propios usuarios.
Desde ya quisiéramos agradecerles por el extenso catastro que han realizado. Ese nivel de detalle nos



ayudará a revisar cuidadosamente las reparaciones que se deben realizar y ver la forma de irlas priorizando,
tanto en baños como en otros espacios del campus.

Se quiere indicar que existen baños en toda la Facultad, algunos de ellos en pabellones de clases y otros en
sectores de oficinas/laboratorios. Estos últimos en su mayoría se encuentran con llave pero si se requiere de
su uso las llaves se pueden solicitar a los funcionarios del sector.

● Situación biblioteca: Se reconoce que se realizaron mejoras en la biblioteca como el piso
de la sala de estudio del tercer nivel y las principales goteras del techo. Sin embargo, el
frente de mal tiempo dejó en evidencia nuevamente goteras en zonas que son utilizadas
por el estudiantado, o por donde transita el mismo, como lo son las escaleras que llevan al
segundo y tercer nivel de la biblioteca, recalcando que una de estas cae muy cerca de la red
eléctrica, poniendo en riesgo la integridad de la comunidad. Además, las estufas que se
encuentran en el tercer nivel no satisfacen por completo las problemáticas de bajas
temperaturas y, recordando lo calurosa que es esta sala durante la temporada de verano, se
considera como mejor opción incluir un sistema de aire acondicionado que satisfaga las
necesidades del estudiantado durante todo el año para tener un grato ambiente de estudio,
y así no tener que comprar más ventiladores cuando comience la época de calor. A esto se
incluye un aumento de implementos que los estudiantes consideran como básicos para una
sala de estudio como lo son una mayor oferta de pizarras y una mayor oferta de enchufes o
alargadores para trabajar con computadores en el tercer nivel ya que actualmente no dan
abasto. Dicho lo anterior, se solicita la reparación de todas las goteras del techo de este
edificio, la implementación de un sistema de aire acondicionado, adicionar cinco pizarras y
una mayor cantidad de enchufes (o en su defecto alargadores). La mejora de la biblioteca es
una demanda histórica del estudiantado que hasta la fecha no ha logrado tener una
solución concreta.

El frente de mal tiempo, que dejó estragos en muchos lugares que se suponía estaban en condiciones en todo
Chile. Efectivamente la Biblioteca evidenció goteras que deben ser reparadas.
Se revisará la capacidad del tercer piso de la biblioteca para soportar una mayor carga eléctrica para así
proveer mayores puntos de conexión.
Veremos la posibilidad de disponer de una mayor cantidad de paneles o pizarras para trabajos en grupo o
estudio en el tercer piso.

● Situación Área Deportiva: Con relación a ambos camarines, las duchas ubicadas en el
Área Deportiva son un espacio común utilizado por funcionarios, académicos y estudiantes
que hacen uso de estas, ya sea por su participación en las selecciones, talleres o de manera
recreativa. A pesar de ser uno de los espacios más concurridos del Área Deportiva, y
estando a mitad de año, se siguen presentando duchas sin agua caliente, lo que las hacen
prácticamente inutilizables durante las temporadas de bajas temperaturas. Además,
recalcar que el total de estas se encuentra actualmente sin cortinas, no velando por la
privacidad de quienes las utilizan, y que además provoca constantemente la inundación del
pasillo, lo que lo hace riesgoso al momento de transitar sobre este, ya que la zona no
presenta cintas antideslizantes como forma de prevención a caídas, lo que ya ha ocurrido
más de una vez. A esto se incluye la falta de ventanas y presencia de otras rotas, haciendo
que los camarines sean muy fríos e incómodos al momento de utilizar las duchas o el
vestidor debido a las corrientes de aire que se forman. Finalmente, exponer que frente a
condiciones de lluvia se inundan tanto los vestidores como el pasillo de las duchas debido a
las goteras en el techo, provocando un muy difícil acceso a estos y haciendo que los
funcionarios del Área Deportiva deban encargarse de labores extras no remuneradas como
el secado contínuo del piso y el vaciado de los baldes para controlar la caída directa del



agua, entre otras. Con relación al gimnasio, se presentan goteras en el techo que afectan
negativamente a la mantención tanto de la carpeta (que ya se encuentra en malas
condiciones) como del material que se encuentran en el interior, como colchonetas e
implementos que no son guardados en la bodega del Área Deportiva, y a las selecciones
deportivas que utilizan el establecimiento durante las lluvias pues resulta sumamente
incómodo para estos equipos poder realizar deporte durante la lluvia en el gimnasio. El
estudiantado considera que este espacio debiese estar en muy buenas condiciones por
respeto no solo a quienes utilizan constantemente este espacio sino también considerando
que el Área Deportiva será utilizada como Centro de Entrenamiento para las selecciones de
rugby en los Juegos Panamericanos Santiago 2023. Con relación a la multicancha, se
presentan baldosas sueltas y rotas que han ocasionado daños tanto a estudiantes por
caídas producidas por estas, como al material e implementos (balones) que utilizan ciertos
talleres, como a la estética de esa zona de las dependencias deportivas. Dicho lo anterior, se
solicita la reparación inmediata de todas las duchas que no presentan agua caliente, la
instalación de cortinas de baño y cintas antideslizantes tanto en el interior de la ducha
como en el pasillo que las conecta con el vestidor, la reparación inmediata de las goteras
del techo tanto de los camarines como del gimnasio, y la reparación del piso de la
multicancha, principalmente las baldosas sueltas que afectan negativamente al momento
de utilizar estos espacios.

La totalidad de las duchas de los camarines se encuentran en operación con agua caliente. En el mes de
diciembre 2022 se realizó mantención completa a los calefont, en el mes de junio se reemplazó un calefont
del camarín de damas que presentó problemas.
Las cortinas de las duchas y los respectivos rieles ya fueron comprados pero dado que los módulos tienen un
ancho poco común se debe hacer una adaptación especial para la instalación de las barras y eso ha tomado
más tiempo del planificado.
Se han evaluado diversas alternativas para hacer el piso lavable pero no resbaloso y se presenta la
complicación que la colocación de bandas antideslizantes genera mayor dificultad al personal para poder
limpiar adecuadamente los espacios. Sin embargo, estamos evaluando opciones para solucionarlo.
Estamos trabajando para sellar las goteras en los camarines y gimnasio, lamentablemente no se tiene una
adecuada evaluación del problema, y se ha cotizado con varios proveedores lo que ha retrasado el proceso;
se están evaluando alternativas para poder solucionar esta situación, considerando el elevado valor del
trabajo.
Respecto a la multicancha, la reparación completa y definitiva excede al presupuesto que dispone la Facultad.
Estamos buscando financiamiento externo para realizar la reparación,o ver soluciones alternativas.
Las ventanas rotas de los camarines serán reparadas dentro de las próximas semanas, ya tenemos contacto
con el proveedor y los requerimientos ya están en proceso.

● Situación Anfiteatro: Como estudiantado se exige la reparación e introducción de nuevos
artefactos dentro del anfiteatro con el fin de permitir una utilización adecuada y segura de
este, esto ya que durante este año, a diferencia de otros, las bancas dañadas del espacio no
han sido arregladas y/o repuestas desde el año pasado, lo que no permite un uso seguro de
este. Además se considera fundamental la implementación o instalación de nueva
luminaria ya que, al ser este un espacio con el fin de poder ser ocupado para realizar
presentaciones, convocaciones, etc. durante cualquier horario, se espera que tenga
caminos iluminados, por seguridad tanto del público presente como de las personas que
realicen la actividad, y evitar así incidentes por falta de visión en este.

La reparación de las bancas del anfiteatro requieren de una obra de gran envergadura y costo para que el
arreglo efectivamente perdure. Se han efectuado arreglos temporales para algunas bancas pero el cemento
de abajo no resiste los pernos de sujeción. Se están evaluando reparaciones alternativas que permitan la



circulación segura por ese espacio, pero no puede ser reparado en el corto plazo debido al costo que ello
demanda; por lo mismo, estamos gestionando posibles aportes externos para ello.
Los sistemas de iluminación del sector del anfiteatro están pensados para actividades diurnas y sostener
algunas actividades vespertinas que habitualmente son complementadas con sistemas de iluminación
suplementaria sólo para los eventos, dado el costo que ello implica. Se está evaluando habilitar focos en las
antiguas luminarias y sustituir los focos potentes localizados en la biblioteca.

● Aumento de luminarias: Como se menciona en el punto anterior lugares como el
anfiteatro necesitan una mayor iluminación. Sin embargo, al observarse esta problemática
a nivel general de Facultad, se plantea y exige la instalación de sistema lumínico en todos
los caminos que dirigen al área deportiva, pasillos frente al Edificio “E”, entre otros.

Se han implementado paulatinamente mejores sistemas de iluminación en las áreas de mayor circulación, al
mismo tiempo que mejores sistemas de grabación (cámaras) de los espacios para dar mayor seguridad a
estudiantes y personal. Se contempla continuar mejorando la iluminación de los sectores priorizando
especialmente aquellos de mayor frecuencia y uso, como las veredas. Recientemente se instalaron luminarias
fotovoltaicas en sectores de pasillos frente a la peineta (edificio K) y en las veredas de la calle principal del
campus. De la misma forma se han mejorado las luminarias de todos los pasillos interiores del campus. Se
está evaluando habilitar focos en las antiguas luminarias y sustituir los focos potentes localizados en la
biblioteca.

● Reparación, fiscalización y mantención de paredes y rejas exteriores de la
Universidad: En busca de una mayor seguridad para la comunidad de Antumapu se exige
la reparación y vigilancia de puntos rotos y/o en mal estado de las paredes y rejas que
delimitan al Campus con el fin de que personas externas a la universidad no puedan
ingresar a esta y que, en apoyo al punto anterior, se evite un posible accidente o agresión
de parte de estas personas hacia la comunidad presente.

Las rejas exteriores son una constante preocupación para asegurar al personal del Campus.
Lamentablemente cada vez que se realizan actividades masivas en el Campus hay personas que vulneran las
rejas, llegando incluso a cortarlas para ingresar y evitar el control o ingresar después de la hora permitida.

● Salas de estudios: Debido a la gran cantidad de estudiantes que utilizan el Campus para
estudiar, se solicita la implementación de más pizarras en las salas de estudios, puesto que
muchas veces al ir a estudiar todas las pizarras se encuentran ocupadas. También se
solicita que se habiliten las demás salas de estudios ya que las que existen actualmente no
dan abasto con la cantidad de estudiantes que las utilizan por lo que también se solicita
incrementar la cantidad de sillas y mesas en las salas ya existentes ya que muchas veces el
estudiantado termina sentado en el suelo por la falta de estas. Para aprovechar mejor estos
espacios se considera necesario ampliar su horario de funcionamiento para que los
estudiantes puedan acceder a ellos antes y después de la jornada universitaria, por lo que
se solicita que funcionen desde las 08:00 hr y cierren a las 20:00 hr. Se confía en que, junto
con la resolución de estos problemas, se podrán desarrollar salas de estudios más
integrales dentro del Campus.

Se postuló en el mes de marzo/2023 un proyecto al Fondo de Apoyo a la Docencia de Pregrado (FADOP -
Transforma: Espacios para la innovación e inclusión) para habilitar nuevos espacios de estudio y la mejora
de los accesos para personas con movilidad reducida. Lamentablemente a la fecha este proyecto aún no ha
sido aprobado a nivel central y en caso de ser rechazado deberemos buscar nuevos recursos para dicha
implementación. De ser necesario se reformulará el proyecto y se volverá a postular.
Por ahora los horarios extendidos de estudio (8:00 a 20:00) solo se han habilitado en la Biblioteca.

● Uso del Aula Magna como sala de clases: Debido al alto número de estudiantes en ciertas



asignaturas se tomó la decisión de usar el Aula Magna como sala de clases. Esto si bien
significó una solución al número de estudiantes, también trajo otras problemáticas debido
al desuso del aula y su gran tamaño, dificultando el audio y complicando la visualización de
lo proyectado en esta. Por otro lado, se evidenció la falta de mesas para el estudiantado, ya
que no todos los asientos las tienen, y algunos que sí, se encuentran rotas, lo que las vuelve
incómodas para tomar apuntes o incluso realizar evaluaciones. Exigimos la solución de
estas condiciones para poder llevar un proceso pedagógico integral y grato.

Efectivamente se habilitó el Aula Magna para la realización de clases masivas. Si bien solo las butacas de la
sección inferior tienen apoya brazos o mesas, se han dispuesto tableros de apoyo con los que se suplen las
necesidades para la toma de apuntes en la sección superior o en las bancas donde faltan los apoya brazos.
En relación al proyector, este debe ser utilizado, en todo el fondo del escenario para lograr la visualización de
todos los asistentes. Las presentaciones deben hacerse con micrófono el cual está disponible en el Aula para
los docentes. Se revisará y estudiará alternativas para mejorar la visibilidad de los asistentes en la parte
posterior.
Se revisará con los profesores el uso de tablillas de apoyo para complementar las mesas de apoyo del Aula
Magna,así como el correcto uso de las proyecciones y el tamaño de letra en estos espacios tan grandes.
Adicionalmente, se revisará que las butacas estén debidamente afirmadas. Se solicitará el apoyo de la UGADA
para la implementación del uso de proyecciones de dibujos u otras tecnologías que permitan una mejor
exposición de los temas en estos espacios tan grandes.
Se le solicitará a la Dirección de Extensión que se publique el protocolo de solicitud de espacios como el Aula
Magna para eventos que se requiera utilizar ese espacio.

● Caminos de la Facultad y garantizar accesos a personas con movilidad reducida:
Como estudiantado se solicita el arreglo de los caminos generales de la Facultad y la
creación de nuevos que permitan la conectividad efectiva de los espacios del recinto, esto
debido a que el estado actual en que se presentan dificulta un acceso seguro para las
personas que conformamos esta comunidad, además de no permitir el paso completo o
seguro de estudiantes, docentes, funcionarios y en general de cualquier persona que visite
el lugar que haya sufrido alguna lesión o tengan algún tipo de movilidad reducida. Además,
se suma a la petición la creación de rampas, marcas, barandas y otros tipos de sistemas
dentro de la Facultad que permitan una transición y ocupación de espacios adecuado para
estas personas, ejecutando así las propuestas y la Política de Inclusión y Discapacidad que
presenta y promueve la Universidad.

Se postuló en el mes de marzo/2023 un proyecto al Fondo de Apoyo a la Docencia de Pregrado (FADOP -
Transforma: Espacios para la innovación e inclusión) de renovación y mejora de los accesos para personas
con movilidad reducida. Lamentablemente a la fecha este proyecto aún no ha sido aprobado a nivel central y
en caso de ser rechazado deberemos buscar nuevos recursos para dicha implementación. De ser necesario
se reformulará el proyecto y se volverá a postular.
Por otra parte se continuará mejorando los accesos que se han trabajado paulatinamente con recursos
propios de la Facultad, pero claramente con mayor lentitud de lo que se requiere, entendiendo que se
demandan muchos recursos que no están disponibles. Hay algunos puntos más urgentes que se abordarán
con recursos propios.

● Necesidad de sistema de calefacción dentro de salas: Se exige la implementación de
calefacción o algún tipo de aislación en todas las salas de la Facultad, incluyendo el Aula
Magna, debido a las bajas temperaturas que se pueden llegar a tener en el invierno por la
localización y características particulares de este que afectan a la salud de la comunidad.
Esto, debido a que como comunidad educativa nos distrae de nuestras responsabilidades y
deberes, ya que la bajas de temperatura dentro de estas no nos permite una buena
concentración y rendimiento a la hora de presenciar una clase o rendir alguna evaluación.



Se exige la implementación de cortinas, ventanas en salas carentes de estas y/o aires
acondicionados que permitan su uso.

Se ha implementado parcialmente calefacción en algunas salas, sin embargo, la implementación de
calefacción en la totalidad de los espacios se hace imposible por el momento por el alto costo que esto
implica. Se continuará trabajando en un plan de instalación progresiva en el tiempo.
No está demás considerar que en 1988 (con modificaciones en 2012) se publicó el Decreto 548 del
Ministerio de Educación, que establece una temperatura oficial en la que deben estar las salas de clases de
escolares. El decreto hace mención que para alumnos de educación Básica y Media, debe considerarse “una
temperatura de 12º C en la zonas: andina, central interior de los ríos Ñuble e Itata al Sur, sur litoral, sur
interior y sur extrema”.

● Sistemas de sonido adecuados en las salas: La comunidad educativa exige la
mantención, implementación y uso del material auditivo en la totalidad de las salas que lo
necesitan. Esto, debido a que hay casos en que los docentes realizan clases a más de una
carrera o a una sección y, por la infraestructura de la sala o por la misma cantidad de
estudiantado, no es posible escuchar al docente que imparte la clase.

En espacios y salas grandes (salas E300 y el Aula Magna) donde se imparten clases ya existe amplificación. Se
insistirá a los docentes que deben utilizar dichos equipos para asegurar la correcta amplificación en esos
espacios.
Se han invertido más de $200 millones de pesos en la implementación de 18 salas con tecnología de punta
para la realización de clases (audio, proyección y equipos computacionales).

4. ASUNTOS ACADÉMICOS: A continuación, se abordan las problemáticas señaladas por el
estudiantado, en relación al área académica de la Universidad. Se plantean las dificultades que
afectan al aprendizaje del alumnado al estar relacionadas a la evaluación docente, los terrenos de
ambas carreras y cómo se espera que se aborde el regreso a clases posterior a la paralización
estudiantil.

● Regreso a clases: Con base a los resultados obtenidos en la encuesta realizada hacia el
estudiantado para controlar la sobrecarga académica, se solicita que se respete una
semana de marcha blanca posterior a la finalización de la paralización. Además, se debe
respetar la cantidad máxima de evaluaciones permitidas semanalmente.

Se ha planteado la posibilidad de realizar una marcha blanca de lunes, martes y miércoles (sin evaluaciones);
en tanto, los días jueves y viernes de retorno se ha considerado realizar las evaluaciones suspendidas el
jueves 29 y viernes 30 de junio. Se movilizarán todas las evaluaciones la misma cantidad de semanas que
hemos tenido movilizaciones, con lo cual no debería generarse sobrecarga de evaluaciones.
Es importante señalar que el retorno a clases 3 semanas después de lo programado genera diversas
dificultades, tales como:

- Dificultades para Secretaria de Estudios en la asignación de salas para agro/recursos, forestal,
pregrado y postgrado cursando en paralelo el I y II semestre.

- Dificultades de articulación del Pregrado y el Postgrado
- Dificultades en la inscripción de asignaturas electivas en otras Facultades de la Universidad, como los

electivos de ciencias 2030, los CFG y cursos de inglés, el Curso PIIE de la FEN, el Programa de
Prácticas Integrales de la FCFM (para alumnos de último año), u otras que, por el desfase del inicio
del semestre o inscripción de ramos, no se puedan autorizar. Estos cursos no mueven sus fechas de
inicio por movilizaciones locales.

- Conflictos generados a estudiantes de Movilidad (entrantes y salientes)
- Dificultades para realizar práctica profesional por la extensión del semestre a enero.
- Dificultades para acceder a trabajos remunerados en periodo estival por la extensión del semestre a

enero.
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- Dificultad para la normal ejecución de memorias y tesis en periodo estival.
- Inhabilita la posibilidad de dictar el semestre de verano para las asignaturas específicas del primer

ciclo formativo.
- Cambios de programación de vacaciones de estudiantes y funcionarios que estaban previamente

pactadas.
- Altera el compromiso de fechas de inicio y cierre de semestre con profesores externos ya que tienen

compromisos en otras instituciones.
- Las tutorías del CEACS se ven afectadas en su programación ya que los tutores practicantes tienen un

periodo acotado de actividades vinculadas con el Campus.

● Período de vacaciones: Se solicita recalendarizar tanto el primer como segundo semestre
del calendario académico , pues resulta imprescindible contar con este periodo de
descanso para garantizar un tiempo de ocio y así disminuir el estrés y ansiedad ocasionado
por las situaciones acontecidas durante el semestre y el cierre de este.

Tal como ustedes lo señalan, se respetarán “las dos semanas de vacaciones de invierno estipuladas al inicio
del semestre”. Se mantendrán las vacaciones en las fechas originales (24 de julio al 6 de agosto) para
permitir a estudiantes, funcionarios y académicos respetar programaciones agendadas con mucha
anticipación tales como compromisos de congresos, trabajos y terrenos planificados por proyectos e incluso
vacaciones familiares.

● Ineficiencia de la Encuesta Docente: No se ha observado una real vinculación entre la
Encuesta Docente debido a que no hay una retroalimentación ni tampoco se han planteado
públicamente soluciones al estudiantado sobre las acciones que se dispondrán por parte de
la Facultad en esos casos particulares. Con relación a lo anterior, se han presenciado
actitudes inadecuadas por parte de académicos en donde han faltado el respeto al
alumnado por hacer preguntas o sugerencias durante la clase. Para prevenir estas actitudes
y saber qué hacer en caso de que ocurran se espera que se facilite la difusión en el
estudiantado de los protocolos dispuestos por la Universidad para estas situaciones y que,
además, la autoridad esté alerta estas situaciones; se espera un trato de respeto que sea
recíproco entre estudiantes y docentes. Como complemento a lo solicitado se ha pensado
en una solución para ambas situaciones que incentiven la comunicación entre los distintos
estamentos que conforman a la comunidad universitaria: realizar “Mesas de evaluación
representativa” y, además, “Asambleas triestamentales”.

La Encuesta Docente es analizada semestralmente por la UGADA y los resultados son revisados por la
Dirección de Pregrado y DAEC. Los casos mal evaluados son conversados con los profesores e incluso se les
brinda apoyo para realizar mejoras, llegando a exigir tomar medidas si corresponde. Desde el próximo
semestre se activará la “encuesta de mitad de semestre” a través de U Cursos, para contar con información
sobre el desarrollo de las asignaturas, de una manera temprana, y realizar ajustes si fuese necesario.

Siempre se ha mantenido la posibilidad de conformar las Mesas de Retroalimentación Local (en cada curso)
y también en espacios de apoyo centralizados (Mesa de Retroalimentación General) para solucionar casos
que no pueden ser resueltos por las mesas de cada curso.

● Salidas a terreno: Se ha visto el descontento generalizado por la poca cantidad de
terrenos que se realizan anualmente tanto para Ingeniería Agronómica como para
Ingeniería en Recursos Naturales Renovables. Resulta necesaria la realización de terrenos
dentro de los ramos que así lo requieran con el fin de generar un aprendizaje óptimo y que
permita aprender conocimientos que escapen de lo teórico y que, a su vez, posibilite llevar
en práctica estos conocimientos, generando así una efectiva cercanía a la acción
profesional. Dicho lo anterior, se exige un aumento en la salidas de terreno, que garantice



que, en ambas carreras, se visite, como mínimo una vez, cada una de las Estaciones
Experimentales pertenecientes a la Facultad. Es imprescindible que este punto tenga
relevancia en las acciones que se tomen a futuro pues ha sido un descontento general y uno
de los puntos de esta área que más impotencia ha causado dentro de todas las
generaciones de ambas carreras.

Tanto la carrera de IRNR como IAGRO forma profesionales que efectivamente tienen una gran necesidad de
terrenos en las etapa formativa. Por lo anterior, antes de cada semestre la Dirección de Pregrado de la
Facultad solicita a los profesores inscribir las salidas a terreno requeridas para cada curso para su correcta
programación y coordinación. Adicionalmente, en ambas carreras, los nuevos planes de estudio han incluido
actividades estivales que incluyen salidas a terreno para conocer la realidad profesional.
Solo, a modo de ejemplo, se puede mencionar que en el año 2019 se alcanzaron a desarrollar 116 salidas a
terreno en la Facultad para satisfacer las necesidades de los cursos impartidos, llegando a gestionar en
promedio 4 salidas a terreno por semana en la Facultad. No se dispone de información actualizada debido al
estallido social y a los dos años de pandemia.
Constantemente se están visitando las estaciones experimentales, especialmente aquellas más cercanas a la
Facultad. Algunos cursos llegan a tener 3 salidas a terreno por semestre. No es posible asegurar que todos los
estudiantes visiten todas las estaciones experimentales ya que no está contemplado en el plan de estudios.
Producto de la pandemia y dado que algunas generaciones tuvieron menos salidas a terreno, ya se han
coordinado actividades complementarias y se están planificando otras.

● Ampliación en metodologías de enseñanza: Considerando el enfoque ambiental y de
vinculación con el territorio que proponen las carreras impartidas dentro de la Facultad, se
solicita una revisión y renovación de las metodologías de enseñanza con las que se
planifican los cursos académicos dentro de cada malla curricular. Es necesario que dicha
renovación considere aspectos cruciales como lo son la carga académica impuesta a los
estudiantes y la realización de un mayor número de actividades prácticas en terreno y en
laboratorios, todo esto con la finalidad de aportar en la formación integral de los
estudiantes de la facultad.

Las metodologías de los cursos son muy variadas, clases, laboratorios, trabajos experimentales en terreno,
salidas a terreno, investigación en el medio, entre otras. Especialmente en el caso de cursos de especialidad o
profesionales, por lo general incluyen salidas a terreno para mostrar y aplicar adecuadamente los
contenidos. Adicionalmente se informa que los profesores pueden acceder a perfeccionamiento docente a
través de una unidad especializada (UPERDOC), donde se dictan diversos tipos de cursos. En la Facultad
también existe una unidad que apoya a los docentes (Unidad de de Gestión Académica, Docente y
Autoevaluación UGADA), en las mejoras de su docencia.
La carga académica se analiza periódicamente, se sigue trabajando en mejorar del SRE para un mejor control
de dicha carga, se hacen reuniones con los profesores responsables por nivel para regularlas cargas y se
coordina cada grupo de trabajo a través de los jefes de carrera.

5. FUNCIONARIOS: Dentro del marco de la paralización estudiantil, se han realizado asambleas de
carácter biestamental en conjunto con los funcionarios de la Facultad para conocer y compartir
problemáticas en torno a la Universidad. Debido a estas instancias de comunicación conjunta, es
donde se considera que sus demandas se alinean estrechamente con las del estudiantado,
considerando las mismas dentro de este documento.

● Transparencia con el pago de bonos y sueldos, y pago dentro del plazo estipulado:
Dada la nula justificación recibida sobre el retraso en el pago de los bonos de los
funcionarios que se encuentran dentro del quintil de menor cantidad de ingresos y los
problemas consiguientes relacionados a su sueldo, se exige de manera intransable una
explicación detallada hacia la comunidad frente a lo ocurrido por parte de Decanato y



Dirección Económica. Además, presentar disculpas públicas por lo ocurrido, pues
continuar como si no hubiese sucedido este grave error con los dineros de nuestros
funcionarios es una falta de respeto enorme hacia ellos que, como comunidad, no estamos
dispuestos a aceptar.

Tal como lo informara el Director Económico, el proceso de pago de los funcionarios fue resuelto para el 96%
de los funcionarios afectados el día sábado 1 de julio (24 horas después que las remuneraciones fueron
pagadas por la Universidad). En el caso de los 4 funcionarios pendientes fue completamente normalizado el
día martes 4 de julio. Ya desde la semana pasada el 100% de los funcionarios había recibido la totalidad de su
remuneración. Es importante mencionar que el pago de remuneraciones es un proceso centralizado que se
realiza para toda la Universidad a través del área de remuneraciones, para lo cual se requiere el envío de
documentación que la Facultad remitió ajustados a los plazos establecidos.
Los presidentes de los CCEE nos indicaron que los estudiantes se tomaron el casino por mandato de la
Asamblea para apoyar a los funcionarios por el pago del “bono” AUC. A la fecha 12 de julio) el pago del AUC
está completamente resuelto. La Facultad exige que se baje la toma del casino. Es fundamental para el
funcionamiento no solo de la Facultad sino del Campus completo, ya que da servicio a toda la comunidad.
Es importante mencionar que el almuerzo del casino es utilizado por muchos estudiantes con beca JUNAEB y
representa una gran ayuda. No todos pueden acceder a otros lugares para cobrar sus becas. Además, algunos
productos almacenados en refrigeradores y bodegas pueden verse deteriorados si no se utilizan
oportunamente..
Independiente de la agenda que quieran llevar con el Petitorio, el casino DEBE ser devuelto en las mismas
condiciones en que se encontraba al inicio de las movilizaciones y con todo su mobiliario al interior.

● Reconocimiento a la trayectoria laboral: Un alto porcentaje de funcionarios lleva más de
una década trabajando para la Facultad de Ciencias Agronómicas sin ver cambios
significativos en su sueldo ni en las funciones que cumplen dentro de las dependencias.
Dicho lo anterior, se solicita que se reconozca su trayectoria como trabajador de la
Universidad por medio de su grado y su sueldo.

Las personas al acceder a la función pública ingresan a un escalafón y un grado que hace referencia a una
función a realizar y las competencias requeridas para ese cargo. La carrera funcionaria no tiene identificado
el ascenso en grados y sueldo por antigüedad, aunque un funcionario puede optar a nuevos cargos y
funciones en la misma institución, con mejoras de grado y sueldo, si se postula a ellos. Entendiendo que
muchos funcionarios no optan por nuevos o mejores trabajos por no tener las competencias, la Universidad
brinda facilidades y rebajas que llegan al 100% del arancel para funcionarios que quieran estudiar en la
misma Universidad optando luego a mejores oportunidades de trabajo.

● Personal insuficiente: Dado el recorte de personal ocurrido en los tiempos de pandemia y
retorno a clases, los funcionarios que mantuvieron sus puestos de trabajo debieron hacerse
cargo de las demás tareas que cubrían los demás funcionarios que no volvieron a ser
contratados (como mantenimiento de jardines, etc.), específicamente a los funcionarios del
tipo auxiliares que se encargan del aseo de la Facultad. Además, esto se refleja en la
infraestructura del Campus, pues el exceso laboral para el universo actual de funcionarios
implica que no se realicen en su totalidad las tareas que cubran las necesidades de este.
Dicho lo anterior, se solicita un aumento de funcionarios y la creación de perfiles de cargo
para ellos para así limitar la sobrecarga laboral. Estos perfiles de cargo definirán las
labores específicas que debe cumplir cada funcionario en base a su grado y sueldo para así
evitar la sobrecarga laboral a la que se han visto afectados por parte de sus jefaturas. Dicho
lo anterior, este punto queda como intransable para el levantamiento de la paralización
estudiantil.

En fundamental mencionar que NO se ha realizado ningún recorte de personal en tiempos de
pandemia. Solo se ha producido un retiro voluntario de personal, los cuales solo se han reemplazado cuando



las necesidades del cargo así lo han ameritado. Adicionalmente, algunos servicios como la mantención de
jardines se han redireccionado a labores de personal de la Facultad que antes cumplía otras labores, pero no
se les ha recargado el trabajo, sino que se han redestinado sus funciones.

Junto a esto, y con relación a lo expuesto anteriormente, se entrega el siguiente
insumo
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1jY_VY-LM8WJhh1QAvSACWPPbDSW1wBi08IE2wbIRCD
E/edit?us p=sharing, el cual fue creado en base a la metodología del ramo “Manejo de Recursos
Naturales”, para que se propongan las acciones o actividades necesarias para las distintas problemáticas,
con sus respectivos plazos propuestos por las autoridades, es decir, la fecha cronológica en la cual la acción
será ejecutada, el responsable a cargo (quien puede ser una persona del equipo de trabajo o alguna
comisión creada para ese fin), y, finalmente, indicadores de cumplimiento, los cuales el estudiantado
fiscalizará cuando finalicen los plazos propuestos. Para el entendimiento general del uso de esta
herramienta, a continuación, se expone el siguiente ejemplo: Acción: reemplazo de los pestillos en los
baños; Plazo: 1 mes (ej: 10 de agosto de 2023); Encargado: Encargado de Mantenciones, Ricardo
Henríquez G.; Indicadores de cumplimiento: cantidad o porcentaje de pestillos cambiados hasta la fecha, o
la emisión de alguna carta, licitación, etc que justifique un avance de la acción. La tabla obtenida del
insumo debe ser incluida como Anexo 1 de la respuesta al petitorio y será evaluada por el estudiantado
para ver si es satisfactoria la respuesta o no.

Para finalizar, se sintetizan los puntos mencionados en el siguiente cuadro; y se agrupan dentro del plazo
requerido para su realización.

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1jY_VY-LM8WJhh1QAvSACWPPbDSW1wBi08IE2wbIRCDE/edit?usp=sharing
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1jY_VY-LM8WJhh1QAvSACWPPbDSW1wBi08IE2wbIRCDE/edit?usp=sharing
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1jY_VY-LM8WJhh1QAvSACWPPbDSW1wBi08IE2wbIRCDE/edit?usp=sharing
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El estamento estudiantil agradece sinceramente su disponibilidad para atender las inquietudes expuestas,
el compromiso en buscar soluciones en conjunto y mejorar las condiciones universitarias actuales.
Reconoce su confianza en el diálogo constante y respetuoso como herramienta fundamental en este
proceso para ir en busca de soluciones favorables tanto para académicos, funcionarios y estudiantes;
confiando en que se pueden alcanzar los objetivos compartidos trabajando juntos mediante el intercambio
de ideas y la búsqueda de consensos. Esperando poder contar con su voluntad para superar los desafíos en
conjunto, y una positiva acogida a las demandas expuestas y en pos de seguir construyendo una
Universidad entre todos, se despiden expectantes ante su respuesta

Atentamente,

CEIA 2023

CEIREN 2023

Estudiantes de Ingeniería Agronómica e Ingeniería en Recursos Naturales Renovables.
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